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我国期货市场

存在的问题

一是期货交易所数量过多，且

交易量分散。一 个城市同时兴办几

个交易所和同一品种办多家交易所

的不正常现象，有色金属、石油尤为

突出。这不仅违背 了市场经济的原

则，而且重复建设，浪费投资。现在

有些交易所已出现生产清淡、有场

无市、难以为继的状况。

二是期货经纪公司过多且乱。

据国家工商局统计，曾经注册的期

货公司有 200 多家。这些公司除少

数外，大多数不具备必要的条件，也

没有完善的规则、章程和管理办法。

特别是地下经纪公司活跃，据 估计

已有 300～1 000 家之多。这些公司

的不公正交易，冲击了 正常的金融

秩序，加剧 了金融领域的混乱，并导

致了大量资金外流，严重破坏 了中

国期货业的正常发展。

三是对期货市场的管理有待完

善。同美国期货市场管理比较，我国

既没有明确的政府 对市场管理的机

构，也没有明确的期货市场管理法

规和财税政策。行 业管理方面，目前

尚未形成由行业自行资助的全国性

期货行业协会，以 利用其来制定本

行 业的规章、制度，并对各交易所、

经纪公司进行咨询、监督、审查。自

律管理方面 ，机构、规则残缺，透明

度低。

四 是国有企业参与投机，国 有

资产流失严重。 从事期货投机是预

测期货价格出现 上涨（或下跌）的价

格进行对冲，交换交易价位，从中获

利。这种投资风险极大。据上海市工

商局调查，某期货经纪公司今年上
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经济特区的新机遇

经济特区的新的机遇在于；从

传统的“特”的观念中解放出来，适

应改革 开 放进入关键时期的新形

势、新特点，转移“特”性。这种转换

在方式 上最大的特点是从依靠国家

给 予 、扶助到依靠自我创造、发展。

而在内容上则至少包括如下方面：

第一，在体制机制的建设方面，从一

般地实施整体改革决策转向充分把

握改革试验权（或改革主动权），抓

住理顺产权关系、转换政府管理经

济的职能，建立健全社会保障体系

等关键环节，按照国际上成功的或

成熟的做法，大胆改革，并结合自己

的实际，创造出真正的特色来。第

二，在对外开放方面，要在提高开放

程度、强化开放的质量上下功夫。在

开放目标上，把着眼于招商引资、发

展出口型经济转向着眼于实现与国

际通行规则和成熟的市场经济关系

的对接、着眼于构造国际化经济运

作的基础与条件。在开放内容上，应

从一般地从事生产经营活动扩展到

进入生产要素的交易与转让；从一

般的工贸领域扩展到其它产业和领

域；从经济领域扩展到非经济领域。

在开放形式上，应在实现开放目标、

内容转变的同时，变单向引入式开

放为双向对流式开放，即在继续引

入国外资金、先进技术、扩展出口规

模和水平的同时，走向国际市场，利

用国际资源和机会，参与国际合作

和竞争。在开放手段上，应从主要是

依赖于优惠政策转向主要是提供优

良的投资环境和健全的法规管理体

系，并采取更为灵活的交易方式和

管理方式，强化开放对特区经济的

关联效应和先进技术工艺的转移效

应。第三，从经济发展及结构上看，

应从主要是发展一般的加工工业转

向发展以高科技产业为主体的多产

业、综合性经济，从单纯的投资型向

投资、金融结合型扩展，改变特区

“二传手”的地位，以增强特区的经

济实力和竞争能力。第四，从社会发

展上看，应从一般的政治文化体系

的建设转向建设高水平、高层次、经

济社会一体化的反映特区良好的德

行操守、精神风貌的政治文化体系

的建设。

（摘自《经济研究》1994 年第 7

期 作者：范恒山）
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